
平成 29年（2017年）12月那覇市議会定例会 

 

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ ３ 日 目 ） 

平成 29年 12月 13日（水） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 坂 井 浩 二 

(なはの翼 f 協働) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公共物への

選挙違法看板

設置について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 新都心公園の利用状況について以下伺う 

 

(１) 公園内にある利用可能な施設の種別数を

伺う 

 

(２) 年間の利用件数及び利用者数を伺う 

 

(３) 公園利用のために発生している渋滞に対

しての地域住民からの苦情があまりにも多

いが当局はどのように認識しているか 

 

 

 先の衆議院議員選挙において、公共物・施設に

設置された違法看板・ポスターがあまりにも多く

見受けられた 

 

(１) 警告等はどの部署がどのように行ったか 

 

(２) 撤去作業はどの部署がどのように行った

か 

 

(３) ご自身の写真が掲載された違法看板の公

共物・施設への設置に関して、市長は行政の

長としてどのように感じているのか見解を

伺う 

 

 

(１) 身体障害者手帳の所持者数及び療育手帳

の所持者数をそれぞれ伺う 

 

(２) 身体障害者手帳と療育手帳の相違点を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、選挙管理委員長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 宮平 のり子 

(ニ ラ イ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 第三者評価に

ついて  

 

 

 

 

 第三者評価とは、福祉サービスを提供する事業

者のサービスの質の向上につなげるために、公

正・中立な第三者機関が専門的・客観的な立場か

ら評価を行う仕組みである 

 福祉サービス事業者の質の向上を図ることを

目的としており、利用者の尊重と権利擁護、職員

の質の向上、中・長期的計画等、書面調査や管理

者・職員へのヒアリング、利用者調査などを総合

的に評価して、健全な福祉施設の経営・運営の新

たな課題を抽出し、改善に取り組むことを目的と

している。以下伺う 

 

(１) 第三者評価に対する那覇市の認識と那覇

市において対象となる福祉サービス事業所

の数 

 

 

(２) 那覇市の福祉サービスでこれまで第三者

評価を受けた事業所数 

 

 

(３) 保育所においては、平成 27 年度からの新

制度移行後、第三者評価受診により運営費の

加算があるが、加算を受けた保育所数 

 

 

(４) 那覇市の指定を受けた公私連携法人が運

営を行う「認定こども園」の第三者評価につ

いて、どのように考えているか 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 湧 川 朝 渉 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 教科書の選

定について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 大嶺の船上

場について 

 

 

 

３ 第５次総計

について 

 

 

 

 

 

 

 

４ 消防行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

５ 那覇市都市

計画マスター

プランについ

て 

(１) 那覇市情報公開条例の目的について 

 

 

(２) 那覇採択地区協議会に関する全ての会議

を公開すること 

 

 

(３) ｢選定委員」「研究委員」は公募し、氏名を

公表すること 

 

 

 

 那覇空港第２滑走路増設に伴う船だまり等の

整備について、その経緯と現状について問う 

 

 

 

(１) 介護予防・日常生活圏域ニーズ調査の概要

と結果について 

 

 

(２) 第５次総計にどのように反映させるのか、

問う 

 

 

 

(１) 救急隊の増隊・９人の職員増員について、

対応を問う 

 

 

(２) スプリンクラー未設置の介護・福祉施設へ

の対応について、見解を問う 

 

 

 

 今回の改定において、実効性のある、那覇市の

歴史的景観の保全を図るべき。当局の見解を問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 平 良 識 子 

（ニ ラ イ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 動物愛護行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 日南市姉妹

都市交流事業

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市職員の労

働環境につい

て 

 本市が犬猫殺処分ゼロを目指し取り組むなか

で、市民の犬猫の不妊去勢手術による適正飼養 

が課題としてある。市が把握する問題を抱える多

頭飼育世帯への対応について伺う 

 

 

 

 

 

 1969年４月 24日に日南市と本市が姉妹都市締

結をして、2019年には 50 周年を迎える。姉妹都

市提携 50 周年記念事業として、日南市における

｢那覇・日南友好市民の森」に植林されている飫

肥杉１万本 を活用し、子どもたちへ寄与するた

めに、森の子育て支援センター等の設置を提案す

る。見解を伺う 

 

 

 

 

 

 過重労働が全国的問題となっており、命と健康

を守る労働環境への改善が求められている。市職

員における長時間労働の現状について、以下伺う 

 

(１) 時間外労働月 45 時間、月 60 時間、月 80

時間、月 100時間を超える職員数について 

 

 

(２) 現状評価及び今後の対策について 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 粟 國  彰 

(自 民 党) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 廃棄物処理

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 空き家対策

について 

 

 

 

 

 

３ 所有者不明

地について 

 

 

 

 今般、沖縄市にある廃棄物処理業者「倉敷環境」

がごみを不法投棄したとして、深刻な問題となっ

ている。県も長年ごみの放置をしている のに、

何もしてこなかったと受けとめられても仕方な

い廃棄物処理について伺う 

 

(１) ｢倉敷環境」の許可の取り消しにより、一

般市民(建設関係)及び米軍の影響を伺う 

 

(２) 県内の米軍基地から発生するごみの受け

入れは可能なのか伺う 

 

(３) ｢倉敷環境」周辺の汚染物質の結果と内容を

伺う 

 

(４) 市町村のごみの分別の根拠法と米軍の 

一般廃棄物の無分別に関し、日米地位協定に

係る根拠について見解を伺う 

 

(５) 那覇軍港の廃棄物はどのように処理され

ているか 

 

 

(１) 本市が空き家と推定している市内物件と

固定資産税台帳の記載漏れがあるか伺う 

 

(２) 相続人が不明で所有者を特定できない物

件はあるのか伺う 

 

 

(１) 本市の所有者不明地は何筆でどの程度把

握しているか伺う 

 

(２) 所有者不明地の解決策の対応を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、政策統括調整監、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 前 田 千 尋 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 子育て世代

包括支援セン

ターについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 特別支援教

育行政の充実

について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 文化財の保

護について 

 

 

 

 経済的な理由に関係なく、誰もが安心してこど

もを産み、育てることができる社会の実現が求め

られている。これまでにも、妊婦健診の拡充や相

談体制の充実、広報の拡充など、ひとりで悩まな

い環境づくり、ひとりひとりに寄り添う支援の 

強化を求めてきた。本市が県と連携して進める

｢子育て世代包括支援センター」の設置目的・役

割について問う 

 

 

 

(１) 特別支援学級に在籍する児童生徒数及び

学級数の推移と現状を問う 

 

 

(２) 通級指導教室の役割と設置状況を問う 

 

 

(３) 特別支援教育ヘルパーの配置について問

う 

 

 10 月 28 日、台風 22 号の影響で楚辺１丁目に

ある「王の殿と王川（オーヌトゥンとオーガー）」

の敷地内にある大きなガジュマルが倒壊した 

 

(１) 倒木による被害と本市の対応を問う 

 

 

(２) 地域のシンボルとして親しまれたガジュ

マルだった。住民からは残念がる声が上がっ

ている。この場所の歴史について問う 

 

 

(３) 本市の文化財と自然、風景を守るために

も、大木なども調査をし、日頃から樹木医等

との連携が必要ではないのか。文化財の管理

について問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 我如古 一郎 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 農業行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 識名園の管

理について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 廃川敷の管

理について 

 

 

 

(１) 那覇市の農地は減少の一途であるが、2013

年と 2017年の比較を問う 

 

(２) 農業予算の推移を問う（2000年と 2010年、

2017年） 

 

(３) 環境に貢献するなど都市農業の果たして

いる役割を問う 

 

(４) 東京都練馬区は農地保全の取り組みの 

一環として、体験型農園を農家自身で経営 

することを行政が支援している。農業支援 

と都市型農業の保全について見解を問う 

 

 

 

(１) 首里城公園と識名園の入場者数の推移を

問う。世界遺産登録の翌年 2001 年と、2016

年それぞれ年間入場者数、また今年度の見込

み数を問う 

 

(２) 識名園の魅力を発信して、入場者数を増や

すことが必要ではないか問う 

 

(３) 地域経済の発展と連携した識名園の発展

が重要と思う。「なはけいざい MAGAZINE」Ｖ

ol.１に掲載した経済観光部の取り組みを問

う 

 

 

(１) 廃川敷は那覇市にはどの程度あるか 

 

(２) 字仲井真 287-３の土地の裏手に長年、雑

草に覆われた土地がある 

   市が管理して近隣住民の憩いの公園にし

てほしいとの市民の声がある。対応を問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 糸 数 昌 洋 

(公 明 党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 第５次総合

計画について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 新文化芸術

発信拠点施設

整備事業につ

いて 

 

 

 

 

３ 経済政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

(１) 地方自治法の改正により策定義務が無

くなった後の今回の総合計画策定である 

   これまでと比べ、総合計画に求められる機

能、役割をどう認識しているか 

 

 

(２) 総合計画に基づくＰＤＣＡサイクルの構

築について見解を問う 

 

 

(３) 実施計画の策定状況を問う 

 

 

(４) 議会における４次総計の総括で、｢計画中

間地点での見直し、総括・検証」が提言され

ているが見解を問う 

 

 

 

 ４地区における市民説明会が開催されたが、 

市長はじめ、答弁された各担当部長の感想を伺

う。参加市民が納得した点や、説明が不十分だと

感じた点などがあれば率直に所管を聞かせてい

ただきたい 

 

 

 

 今月から発行された「なはけいざい MAGAZINE」

について、内容や発刊に対する市民や経済界など

からの反響を伺う 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 桑 江  豊 

(公 明 党) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 観光行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ スポーツ行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 下水道行政

について 

 

 

 

 ｢貸切バス路上混雑対策事業」について、以下

伺う 

 

(１) 期間中の貸切バス専用仮設待機場の利用

状況 

 

(２) 貸切バス専用仮設待機場の利用に関する

意向調査の結果 

 

(３) 今後の方向性 

 

 

 

 県がサッカーJ リーグ規格スタジアムの整備

基本計画をまとめたことについて、以下伺う 

 

(１) 市長公約としての本市の関わり 

 

(２) 読売巨人軍キャンプへの影響 

 

(３) ｢奥武山公園スポーツ施設整備構想｣にあ

るクリアすべき３つの条件への対応 

 

 

 

 下水道による都市浸水対策達成率について、 

以下伺う 

 

(１) 本市の浸水対策達成状況 

 

(２) 今後の取り組み 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年 12月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 上 原 快 佐 

(ニ ラ イ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

１ 珈琲の露店

販売について 

 

 

 

 

 

 

２ 交通政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

３  観光税 (宿

泊税 )につい

て 

 

 

 

(１) 本市における珈琲の露店販売の現状につ

いて伺う 

 

 

(２) 今後の方針について伺う 

 

 

 

(１) 交通基本計画及び総合交通戦略の概要に

ついて伺う 

 

 

(２) 交通基本計画及び総合交通戦略の進捗に

ついて伺う 

 

 

 

(１) 国内他都市における現状について伺う 

 

 

(２) 沖縄県及び那覇市の現状について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


